



L'Ascalaphe commun

Des ailes colorées et des antennes tel un papillon, un vol en zigzag de chasseur telle une libellule, voici l'Ascalaphe commun (adulte ci-contre). Cette espèce fréquente les pelouses du Ravin de Valbois entre le 15 mai et le 15 juillet. Vous la trouverez en vol par temps ensoleillé, accrochée à une tige de carex ou de graminée par temps couvert. La larve, quant à elle, chasse sous les pierres, certainement plusieurs années, grâce à des mandibules impressionnantes.

Si cette espèce est assez commune dans le sud de la France, elle reste cantonnée aux pelouses ouvertes caillouteuses très bien exposées. En Franche-Comté, elle est peu commune et considérée comme une espèce remarquable.



Larve d'Ascalaphe
Cliché : J.C.I. ROBERT

L'Ascalaphe fait l'objet d'un suivi quantitatif hebdomadaire à Valbois. Il est abondant dans les pelouses non pâturées et semble peu fréquenter les zones d'herbe rase. Dans les anciennes vignes, faiblement pâturées, il est en situation intermédiaire.

L'arrêt du pâturage est donc favorable à l'espèce dans un premier temps (présence de tiges de graminées en quantité), mais l'enfrichement lui est préjudiciable, restreignant son territoire de chasse. Il semble qu'un pâturage cloisonné, en rotation sur plusieurs années, soit adapté à la conservation de cette espèce. Nous nous efforcerons de le mettre en place dans le prochain plan de gestion. Les ânes vont avoir du travail...

Le Stipe pennée

Les graminées sont généralement peu appréciées du grand public de par leurs formes et leurs couleurs peu attirantes. Ce n'est pas le cas pourtant du Stipe pennée aux longues arêtes plumeuses, appelé « Herbe à soies » à Echevannes. Cette graminée est facilement repérable lorsque ses épis sont à maturité, au mois de juin

Dans notre région, le Stipe pennée est une plante de pelouses sèches située au plus près de la falaise en bordure de corniche ou poussant directement sur une vire.

Elle est très inégalement répartie en France. Dans le département du Doubs, elle n'est présente que sur quelques escarpements rocheux de la vallée de la Loue (Cléron, Flagey, Montgesoye...). La seule station connue

de la Réserve fait l'objet d'un suivi précis. Chaque touffe de Stipe a été répertoriée et cartographiée afin d'évaluer son évolution dans les années à venir.

Il est vrai que cette espèce très décorative, contrairement à la majorité des graminées, a fait longtemps l'objet de cueillettes. Aujourd'hui, le Stipe pennée est protégé au niveau régional.



Stipe pennée

Un brin d'histoire

Cette petite rubrique présente l'histoire de la Réserve et des vallées Loue-Lison à travers quelques anecdotes. Dans les précédents numéros nous faisons appel à votre mémoire pour étayer cet article. N'ayant eu de retour jusqu'à présent, nous relançons notre appel.

Le Château Saint Denis : « La traversée de nombreuses époques »

Au XII^{ème} siècle, Pierre 1^{er} de Scey reçoit la charge de gardien du Château Saint-Denis. Il légua la seigneurie à ses deux fils, d'où la partition du site et la construction de la seconde tour dite de Montsoufflot aujourd'hui totalement détruite. Cette division conduit à des luttes fratricides inévitables qui aboutiront à la perte du site.

C'est ainsi que les Comtes Palatins de Bourgogne deviennent Seigneurs de Scey en 1283. Le château connaît alors un développement économique important, en 1295 il est fait mention d'une halle aux foires.

En 1550, la forteresse en ruine est vendue à Nicolas Perrenot, Seigneur de Granvelle et conseiller de Charles Quint (roi de l'époque).

Les ruines actuelles appartiennent à la famille de Scey-Montbeliard, comme la quasi totalité du Ravin de Valbois.



Un printemps dans la réserve

Pour conserver les variétés anciennes

Quand nous avons débroussaillé les anciennes vignes de Valbois, nous avons pris soin de repérer les jeunes pommiers et poiriers sauvages. Ce sont d'excellents porte-greffes, adaptés au terrain, sur lesquels nous avons greffé depuis 1994 plusieurs variétés anciennes.

Les greffons de pommes proviennent pour la plupart de Chassagne (E. Talmont) et de Scey-en-Varais (famille Bodin), les poires sont de Bonnevaux le prieuré (Belle de Vitry, ...).

Il faudra cependant attendre encore quelques années avant de voir les fruits car les premières années, les vaches consommaient régulièrement les jeunes pousses. Depuis, nous avons confectionné des protections.

La fameuse « Grosse de Scey » qui permet de faire une tarte avec une seule pomme (!!) est dorénavant conservée à Valbois, sur l'un des 21 arbres greffés.



Arbres greffés dans les anciennes vignes

« L'animation nature racontée par les enfants »

Le paradis des senteurs est né !

Grâce à l'opération « 1 000 défis pour ma planète », financée par la Direction Régionale de l'Environnement et en partenariat avec la commune de Cléron, un jardin aromatique a vu le jour !

Les Martin-pêcheurs ont mis la main ... à la terre pour créer un lieu de découverte haut en couleurs et en odeurs. Chaque mercredi, le rendez-vous est donné au lotissement du Néelos (près du terrain de jeux). Après avoir désherbé, retourné la terre, incorporé sable et terre fertile, les plantations ont pu commencer. Plus de 40 variétés ont ainsi été semées ou repiquées. Les étiquettes sont là pour mettre en évidence la diversité des plantes : aneth, ciboulette, menthes et sauges en tout genre... Il y en a pour tous les nez, pour tous les goûts !

Malgré la grande motivation des enfants, du travail reste à fournir. Un rendez-vous en septembre-octobre sera donné aux Cléronnaises et Cléronnais pour la première visite guidée alors que des animations seront proposées l'an prochain aux enfants des écoles du canton. **MERCI aux donateurs de plantes, aux travailleurs lors de l'opération « Premiers coups de pioche » et en particulier à Gilles M. et Fred. C. pour leurs précieuses aides.**

« gérer , protéger , faire découvrir »

« Clin d'œil Nature »

- Le Faucon pèlerin a réussi sa nidification dans la Réserve (voir bulletin n°4). Nous le cherchions en fond de ravin, mais il a choisi l'aval pour donner naissance à 2 petits qui sont aujourd'hui déjà bien grands.

- De taille nettement plus modeste, la Pie grièche écorcheur n'en est pas moins superbe. Vous la trouverez facilement sur la cime d'un arbuste où elle se perche volontiers. A défaut d'un individu, vous découvrirez peut être un lardoir : criquets, grillons, guêpes et à l'occasion petites souris empalés sur un fil barbelé ou l'épine d'un arbuste. Cette pratique lui valant le nom de butcher bird (oiseau boucher) lui permet de faire des réserves les jours de disette ! Ce migrateur est typique des milieux ouverts parsemés de bosquets épineux.



Bonnes observations !

Calendrier des sorties de l'été

Les vacances buissonnières pour les 6-12 ans

(Centres de loisirs agréés par la Direction Départementale Jeunesse et Sports)

⇒ **du lundi 08 au vendredi 12 juillet :**

« Des cabanes dans les bois »

⇒ **du lundi 15 au vendredi 19 juillet :**

« Sons de nature et musique verte »

⇒ **du lundi 22 au vendredi 26 juillet :**

« Les habitants de l'eau »

⇒ **du dimanche 25 août au samedi 07 septembre :** chantier de bénévoles international dans la Réserve. Comme chaque année une vingtaine de volontaires vont découvrir la vie du village de Cléron et de ses alentours. Ils logeront au gîte de Cléron Accueil, n'hésitez pas à venir partager un moment avec eux... Les jeunes de plus de 18 ans de la région sont également les bienvenus. Renseignez-vous !

Contactez-nous

Doubs Nature Environnement

Réserve Naturelle du Ravin de Valbois
1, Impasse de la Fruitière 25330 Cléron

Téléphone : 03 81 62 14 14 - Télécopie : 03 81 62 08 21
ravin.valbois@espaces-naturels.fr

